

# LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

## LA SITUACION SANITARIA

### LA MARCHA DE LA EPIDEMIA

Todas las noticias coinciden en que la epidemia está ahora en su mayor intensidad en algunos pueblos de la Provincia pero que en la capital decrece de una manera rápida. Las noticias adquiridas por nosotros, de labios de médicos amigos nuestros coinciden también en que el número de nuevas invasiones es muy pequeño.

Y esto nos lleva de la mano á hacer un ruego á los señores médicos en primer término, en la seguridad de que sin más excitaciones han de atenderlo inmediatamente.

Cuando nos encontramos de repente con millares de enfermos y los médicos no podían humanamente atender á todos, se dispuso por las autoridades el poner á su disposición coches y automóviles. Tal determinación pareció á todos muy acertada.

Ha pasado el período agudo de la enfermedad y ya no son necesarios todos los coches que antes fueron absolutamente necesarios y por consiguiente sería un acto de verdadero altruismo rebajar el gas, diario de mil pesetas que ello cuesta. Y la razón es abvia.

Esas mil pesetas diarias se pagan con el importe de la suscripción abierta en el Ayuntamiento con destino al socorro de pobres y si bien es cierto que la rapidez en las visitas reduce en beneficio de los pobres, ahora, que afortunadamente ha decrecido la enfermedad según las notas tanto oficiales como particulares, y el tiempo es muy crudo, nos permitimos creer que ese dinero—ó gran parte de él—podía emplearse en socorros más tangibles, ó sean ropas y alimentos.

Ahi queda la idea para que quien puede, la recoja ó no. Nosotros creemos haber cumplido con nuestro deber.

### LA COMISION PROVINCIAL

La Comisión provincial, á nombre de la Diputación, y con el fin de prestar algún auxilio á los Ayuntamientos guipuzcoanos en las presentes circunstancias, con motivo de la epidemia reinante, ha acordado lo siguiente:

Primero.—Prestar ayuda á los empleados provinciales que resulten atacados de la «gripe», particularmente, miqueletes, peones camineros, telefonistas, etc.

Segundo.—Destinar la cantidad de 400.000 pesetas, para reparirlas entre los Ayuntamientos damnificados, según la intensidad del mal.

Tercero.—Recabar de los Ministerios de la Gobernación y de Fomento, que dispongan facilidades para surtir de medicamentos á la Provincia y activar su transporte.

Cuarto.—Disponer que en cada pueblo, se constituya una Comisión compuesta de los señores alcalde, párroco y médico titular, encargada de la recepción é inversión de la cantidad que á aquel se asigne, cuya Comisión deberá dirigir á la Diputación una relación del estado sanitario del Municipio, y en su día, rendir el descargo, de la forma en que haya aplicado aquella cantidad.

### LOS PATIOS SUCIOS

No ha tenido San Sebastián la suerte de tener un alcalde como el de Bilbao, que «á la fuerza» hizo blanquear los patios por obreros pagados por el municipio y pagó luego la cuenta á los propietarios. Aquí continúan casi todos los patios como estaban hace años—ó peor—yaunque hueven denuncias concretas, los propietarios se ríen y las autoridades se aguantan.

Días pasados transcribimos la denuncia de un patio sucio de la calle Urbieta número 11 y terminábamos suponiendo que no harían ningún caso.

El mismo que nos hizo la denuncia nos escribe otra carta para decirnos que el patio está ya limpio, pero por muy poco, la denuncia provoca una revolución.

«Porque había que ver—nos dice—como vinieron primero uno de la higiene, luego el administrador de la casa y más tarde el propietario. Los tres venían echando bombas, pero el último especialmente, del 43. Parecía que se quería comer á los

vecinos y amenazó con poner los trastos en la calle al que hubiera escrito la carta á LA VOZ. Gritó mucho, pero el patio se limpió».

Pues eso es lo que importa, amable comunicante. Que griten y que chillen los administradores y los caseros, es lo de menos. Lo importante es que los vecinos puedan respirar. Y en cuanto á las amenazas de despidió al que hubiera escrito á LA VOZ puede usted estar tranquilo. Esto es una arca cerrada.

En la misma calle Urbieta esquina á Larramendi, hay un patio que entra la vecindad se ha hecho famoso.

Se trata de un patio que no es que esté sucio; que está roto. Desde hace mucho, pero mucho tiempo, tiene rota la tubería de desagüe á la alcantarilla y en cuanto llueve se forma un charco de agua que se queda allí detenida hasta que el sol tiene la bondad de secarlo. Mientras tanto, y siempre, por aquellos agujeros salen unas ratas mayores que gatos y además salen unos olores que obligan á todos los vecinos á tener cerrados los balcones.

El referido patio ha sido denunciado un sinnúmero de veces y ahora, con motivo de la epidemia, el Negociado de Higiene ha tomado cartas en el asunto y ha conminado al administrador de la casa para que inmediatamente realice las obras necesarias de saneamiento. Hasta el momento presente, todo ha sido inútil: el administrador en cuestión, que no sabemos quién es, tiene por lo visto la costumbre de reirse de las órdenes conminatorias y ha hecho caso omiso de ellas, con tanta... «desenvoltura», que el alcalde le ha impuesto una multa de cincuenta pesetas por desobediencia.

Los vecinos temen que la bondad del señor alcalde llegue hasta el punto de condonar la multa y dejar que el administrador siga riéndose de ellos, del Negociado de Higiene y hasta del propio alcalde, y nos ruegan que excitemos el amor propio del señor Zuaznávar para que no se lo consenta y para que ordene á sus subordinados que no dejen de la mano este asunto y obliguen á realizar esas pequeñas obras de saneamiento, aunque padezca un poco la codicia del administrador de referencia. ¡Ago más que eso vale la salud de los vecinos!

A propósito del precio de la leche, nos han contado lo que no podemos creer. Se nos dice—y ello tiene su fundamento—que en el mercado no se vende la leche á 50 céntimos litro, sino más cara, á ciencia y paciencia de los dependientes de la autoridad.

Y decimos que ello tiene su fundamento, porque uno de los proveedores de leche á domicilio se ha negado á dar á sus parroquianos ni una sola «medida» más de las de costumbre, alegando la justísima razón de que él la cobra á 50 céntimos y en el mercado se la cobran á él á 60 y 70 céntimos.

Está visto que hay cosas que no tienen más que un remedio y ese está en manos del mismo público, único que puede suplir las deficiencias de las autoridades.

Dábanos ayer noticia, con el elogio que ella merece, de la altruista y humanitaria conducta del médico titular de Lasarte don Lucio Yurramendi, que á pesar del enorme trabajo que sobre él pesa y á pesar también de no encontrarse en completo estado, de salud, no ha vacilado en acceder al ruego de la Junta de Sanidad y se ha encargado de la visita á los enfermos de Usúrbil, solucionando con su generoso proceder un grave problema que se había planteado.

El señor Yurramendi tiene ahora á su cargo los enfermos de Lasarte, Oría, Zubieta, Añorga, Aguinaga y Usúrbil. ¿No es verdad que es imposible que un hombre solo pueda desempeñar su cometido, no disponiendo de fáciles y rápidos medios de comunicación? Y si esto es así, y nadie lo pondrá en duda, ¿no cree la Comisión permanente de la Junta de Sanidad que en ninguna parte estaría mejor empleado uno de esos automóviles de que dispone?

Confiamos en que así lo comprenderán los dignos miembros que la forman y hoy

mismo tendrá á su disposición el señor Yurramendi un auto.

### LA COMISION PERMANENTE

La Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad nos envía las siguientes notas:

El excelentísimo señor gobernador civil, cumpliendo lo ordenado por el excelentísimo señor ministro de la Gobernación, se ha dirigido á todos los alcaldes de la provincia para que no dejen de remitir, con todo género de detalles, el parte diario del estado sanitario de la localidad y de las necesidades que en orden á medicamentos ó desinfectantes puedan tener.

Se ruega á las familias que tengan enfermos den las señas del domicilio con toda exactitud para evitar que vayan, como ha ocurrido, los facultativos, sin encontrar al enfermo buscado. En otros casos, ha llegado el médico á la casa que reclamaba el servicio y, al llamar, ni han contestado siquiera. El enfermo, repentinamente, se había curado ó la familia no se encontraba en casa.

Por orden del excelentísimo señor gobernador civil, el inspector provincial de Sanidad se trasladó, en la tarde de ayer, á Urnieta, y en conferencia tenida con el alcalde de dicho pueblo, quedaron convenidas las nuevas medidas para atajar la epidemia, las cuales se pondrán en práctica desde mañana, complementando así las que ya se habían adoptado desde el primer momento.

El doctor Alba, médico titular de Cizúrquil, participa que su padre le ha sustituido en la parte baja de dicho pueblo, y para la parte alta, que quedaba sin asistencia por su enfermedad, gestionó con muchos compañeros para que le sustituyeran, para lo cual cedía un trimestre de su sueldo, no obstante lo cual, no pudo encontrar quien aceptara su ofrecimiento. La Comisión tiene el gusto de hacer constar esta muestra de delicadeza é interés que el titular de Cizúrquil tuvo para sus clientes.

De Alza comunican que la situación sanitaria ha mejorado de una manera considerable, hasta el punto de haber disminuido el número de enfermos desde 800 á 164.

El practicante de Farmacia y Medicina de Tolosa don Juan Beguiristain, se ofrece á la Junta para prestar sus servicios donde sea necesario.

Las noticias recibidas en el día de ayer acusan poca variación en la capital comparadas con las del martes. El número de defunciones ha sido aproximadamente igual.

Nuevamente queda Placencia sin médico. La última noche se emprendieron activas gestiones por el señor gobernador y por la Comisión para atender esta interesante petición.

En el pueblo de Elgueta hacen falta dos practicantes: uno de Medicina, al que se le abonarán 16 pesetas diarias, y otro de Farmacia, al que se le abonarán 1250.

Los practicantes serán pagados por aquel Ayuntamiento.

En el caserío «Barraca», del mote Ulía, existen enfermos de gripe, los cuales son asistidos por el doctor Kutz.

La Comisión, de acuerdo con el alcalde pedáneo del barrio, procura que nada falte á estos infelices.

### DONATIVOS

En la Depositaria Municipal se recibieron ayer los siguientes:

Don Ramón Elorrio y señora, 40 pesetas; don Angel Goicoechea, 25; señoras Zavala y compañía, 50; don Angel Fernández Cobos, 5; D. P. L., 25; Banco Guipuzcoano, 1.000; Banco de San Sebastián, 1.000 pesetas.

Además, el Banco Guipuzcoano entregó 2.000 pesetas á la Junta de Beneficencia para el Hospital, y mil pesetas á la Junta del Asilo de Caridad.

Don Alfredo Sanz nos entregó anoche 10 pesetas que haremos llegar á la mañana.

## Espectáculos

**FRONTON MODERNO** (Paseo de Añcha). — Grandes partidos á remate para hoy. Á las cuatro de la tarde.

Salsamendi y Errezábal (rojcos) contra Irigoyen y Sasiain (azules), sacando los delanteros de diez.

Se jugará con ocho pelotas de esenta gramos de goma, de don León Herreros.

Preios: Balos, 2 pesetas; sillas numeradas, 150; entradas, 2, y galería 0'50.

**SALON MIRAMAR** Juves de moda.—Sesiones á las diez y siete y media de la tarde (esta numerada) y á las diez de la noche.

Una cinta de corta metraje y estreno de "Tudo un hombre", cinco partes.

**BELLAS ARTES** Sesiones continuas de cine de seis á nueve y una sección á las diez.

"Revista Pathé", "Rataplan" y segundo episodio de "Los ratones grises".

**TEATRO COLON** A las diez en punto, gran sección de variedades.—Carmelina, Norma y Ramoncita Iglesias, cupletistas; Antonita Bissó, cancionista (chabat); Zaida, bailarina; Hermanas España, doctistas y fadistas; extraordinario éxito de los Sánchez-Díaz, notabilísima pareja de bailes clásicos.

PARIS MIRAR  
L. Chateaudun 17, Ed. 11 y 13

## EL TRUST JOYERO

Gran Joyería

\*\* y Relojería Internacional \*

El mayor surtido en Alhajas Raras de gusto moderno, con brillantes, diamantes y gemas de superior calidad, en artísticas monturas de oro de 18 ct. y platino.

Últimas novedades en Relojes pulsera para señora y caballero.

Factura de garantía en todas las ocasiones. Precios de Fábrica marcados á la vista del público.

NUEVA SUCURSAL

15 ALAMEDA 15. SAN SEBASTIAN

## LA GRIPPE

y otras enfermedades infecciosas se evitan haciendo uso del

## ASEPTOL

el desinfectante más poderoso y energético; uno á estas cualidades su aroma exquisita. Cuatro ó cinco gotas en el pañuelo son suficientes para que ejerza su acción antiséptica.

Depósito exclusivo para España, Farmacia de Juan Zabala.—MIRACRUZ, 8.

## A los convalecientes de gripe

es conveniente tomar los SELLOS SORIA, por ser un poderoso tónico reconstituyente. Depósito: Farmacia de A. Sorís. Eibar.

## CARTONAJES IGARALDE

LIMOUSIN HERMANOS: TOLOSA

CAJAS de todos clases. Creación de modelos modernos, elegantes y económicos.



PAPELES impermeables para envolver Mantecas, Carnes, Embros, etc., etc.

TRABAJOS DE IMPRENTA. Hácese pedidos para grandes tiradas.

SUCURSAL EN ZARAGOZA: BARRIO DEL CASTILLO, 201